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评论 随笔

农民工当选全总副主席的意义
潘洪其

! ! ! ! !"日闭幕的中华全国总工会十

六届执委会第四次全会上!中铁电气

化局第一工程有限公司高级技师巨

晓林当选为全国总工会副主席" 巨

晓林家住陕西省岐山县祝家庄镇杜

城村谢家坡组! 他以农民工身份当

选为全总副主席!是迄今农民工参

加工会组织达到的#最高级$%

农民工首次当选全总副主席!

具有重大而鲜明的标杆意义"首先

应该说!巨晓林不是一名普通的农

民工! 他经过不断学习刻苦钻研!

创新了 #$项施工方法! 创造直接

经济效益 %&&多万元!获得&全国

五一劳动奖章$&全国劳动模范$等

多项荣誉! 并被选为中共十八大代

表和十二届全国人大代表! 现在他

当选全总副主席! 站在一个新的平

台上承担更多责任! 对工会组织和

他本人而言!都是再合适不过的%

其次要看到! 巨晓林虽已成为

不可多得的技术人才! 并有多种荣

誉'光环加身!但他仍是一个典型的

农民工! 在所供职的央企中尚不是

&正式职工$!而只具有相对边缘的农

民工身份!因此他在全国亿万农民工

当中具有高度代表性"他在当选全总

副主席后! 不像专职副主席那样成

为副部级领导干部! 而仍在基层一

线从事技术工作" 他以农民工身份

行使全总副主席(兼职)的职权!有

利于更好地关注农民工的工作生活

状况和权益保护! 积极反映广大农

民工的合理诉求! 推动工会组织做

好维护农民工权益保护工作%

巨晓林当选全总副主席! 体现

了工会组织改进机构设置' 管理模

式'运行机制!更多把普通群众中的

优秀人物纳入组织! 明显提高基层

一线人员比例的改革方向! 显示了

全总改革克服机关化' 行政化'&贵

族化$的切实努力%工会组织要更好

地团结' 服务包括农民工在内的广

大职工!更好地支持'帮助广大职工

依法维护权益! 就要大力推进去机

关化'去行政化改革!使工会组织作

为&职工自己的组织$的职能定位更

加明确!作为&职工娘家人$的形象

更加深入人心%为此!工会组织需要

把普通职工中的优秀人物源源不断

纳入&彀中$!使他们在工会领导机

构中履行更多职责!发挥更大作用!

有效维护职工公平就业'同工同酬'

工资谈判'休息休假等合法权益%

毋庸讳言!当前农民工仍然是

从农民向工人&过渡$的一种尴尬

身份! 他们的权益基础相对薄弱!

权益受损的可能性较大!维权意识

和能力也相对较低!因此更需要获

得工会组织的服务与保障!需要更

多巨晓林式的优秀农民工为他们

代言%随着城镇化和城乡一体化进

程加快!农民工和工人身份也要逐

步实现一体化!巨晓林们在工会组

织中为农民工保障发力!工会组织

支持农民工维护公平就业'同工同

酬等合法权益!最终就是要帮助农

民工走出&过渡$的尴尬!成为各类

企业中名副其实的&正式职工$%

戴口罩
卫 蔚

! ! ! !近来!流感高发!地铁'商场'

办公室里!咳嗽声不断!口罩又成

了&热门单品$%

我戴口罩的意识大概可以追溯

到 '&&!年去香港探亲% 亲戚陪我们

逛街!因为感冒十分自然地戴上了口

罩!让我深以为然%回了上海!不幸感

冒!自然效仿% 不过彼时戴着()搭

乘地铁!是要冒着被别人不时用眼角

余光围观的压力的% *+&$年 ,-.,

后!戴口罩的人慢慢多了起来%

可惜!时至如今!这个利人利己

的好习惯仍未普及%我虽没有洁癖!

但对身边毫无遮拦的猛咳! 不免有

些抵触* 挤站在沙丁鱼罐头似的地

铁车厢里!身边不期然响起咳嗽声!

气流有节奏地冲击着后脖' 面颊甚

至头顶!浑身汗毛直竖% 这状况!我

不止一次遇到过!但都咬牙隐忍了!

最多是转头斜眼以示抗议! 心中只

盼我或者他早点到站%当然!也有暴

脾气者不愿忍受' 拔拳相向% 几年

前! 北方某城市两名女白领在乘坐

公交车时! 因为其中一人的几声咳

嗽而引发了一场#恶斗$% 两人在公

交车上大打出手!还进了派出所!伤

人的被行政处罚! 受伤的则休养了

数月%当时那咳嗽的人!要是戴了个

口罩!就能避免一场风波%

戴口罩! 本质上是一种卫生习

惯% 通常认为!/)世纪末!德国的一

位医生发明了口罩% 他发现动手术

时呼吸或说话!容易使病人的伤口感

染%于是!他用一块纱布蒙住口鼻!果

然大大降低了伤口感染率!从此便有

了口罩% 也有专家认为!是中国人最

早发明了口罩%元朝初叶!马可+波罗

来华看到中国人使用 &口罩$ 的情

形*&在宫廷里! 那些侍奉皇帝饮食

的人! 口与鼻一律都要蒙上蚕丝与

黄金线织成的巾! 使他们所发出的

气息!不致传到皇帝的食物上去% $

戴口罩!是尊重他人的行为%大

家即使不知道一次咳嗽会产生

$&&&个微小飞沫!但都晓得感冒时

咳嗽喷出的飞沫包含着细菌'病毒%

地铁那么挤!人与人距离那么近!推

己及人!感冒了戴个口罩!是对他人

应有的尊重!体现了社会公德%

劝人也劝己% 为了自我保护!

我已经养成了感冒出行戴口罩的

习惯!你呢,

!手机女友"

! ! ! ! !信息时代新生活#游戏聊天着了魔$ 女友暴怒提分手#娶部手

机一起过$ "长春的王先生在跟女友几次约会中#吃饭%看电影%聊

天#全程都不离开手机#女友终于忍不住提出分手#让他以后跟手机

过日子$ 曹一 画

我们到底还有多少上译粉丝!

苏 秀
! ! ! !我写这篇文章!是为了呼应曹

雷关于建立译制片纪念馆的动议%

这个动议!让我想起了一些往事%

上世纪末!因为老伴生病!我一

个人无力照顾! 遂投奔了杭州女儿

家!就此脱离了上海的配音圈子% 有

一次!从杭州回上海!与作家蒋丽萍

女士同乘一辆车%她问我*&译制厂现

在还有吗, $这真使我不胜惊诧%

想当年---上世纪七八十年

代! 上译厂的影片受到观众何等追

捧.谁要拥有两张永嘉路 $01号的电

影票!都是一件值得炫耀的事%而今!

竟然沦落到如此被人遗忘的地步%

*&&&年老伴去世!*&&$年我回

到上海%有一次!听一位影院经理说*

#到我们这里来看电影的都是白领!

他们要看原版% 我们从来不放译制

片%$电视里采访年轻的电影观众!他

们也说*#译制片是给没文化的乡下

人看的!是给老头老太看的% $

所以!*&&2年!我的书/我的配

音生涯0(文汇版) 在上海书展签售

的时候! 我惊讶地看到大厅里挤满

了人!队伍从大厅绕到楼梯上!再从

楼上绕下来% 我完全没想到!有这

么多上译粉丝来买我的书% 这也鼓

舞了我! 给了我制作 /我的配音生

涯0有声版/余音袅袅0的动力% 特别

使我感到欣慰的是!*+34年在上海

影城签售561/余音袅袅0!来的大

多数竟然是二三十岁的年轻人!四

百张碟被一抢而空! 放在网上的三

百张也瞬间售罄% 原来!喜欢译制

片的!并非只有老头和老太%

更让我想不到的是!由魔笛文

化制作的一台演出/辉煌年代0!回

顾上译厂几十年的成就!请了我厂

还健在的老配音演员111赵慎之'

苏秀'童自荣'曹雷'刘广宁'程晓

桦'戴学庐'孙渝烽等!平均年龄 "0

岁% 我曾担心!谁会愿意花四五百

元来看这帮老头老太, 可是!北京

国家大剧院竟然座无虚席%我们出

场的时候! 不但有热烈的掌声!甚

至还伴随着尖叫% 说实话!我们的

节目并不精彩%观众爱的是我们配

音的译制片!只因几乎见不到幕后

的我们!有一种神秘感吧% 由于北

京演出的成功!魔笛文化决定在上

海再做一台%上海大剧院有上千个

座位!仍然一票难求%

这样一来!早已卖断的/我的

配音生涯0得以在上海译文出版社

再版% /余音袅袅0 也由读库改为

78!重新包装出版%我的终极版新

书发布会&苏秀下午茶$!不但有我

多年的战友111译制厂的伙伴!和

我在上海电视台海外影视的合作

者黄其'小辰'晨光'张欢'刘家祯

等前来助阵!上海文化界的诸多朋

友刘绪源'周克希'陈钢'毛尖'许

朋乐也应邀光临!当然还有一直不

离不弃!从全国各地赶来的上译粉

丝!令我感到不胜荣幸%

所以我说*&我们的影迷平时隐

藏在人群中! 你无法辨别谁是我们

的上译粉丝%而当有机会表现时!他

们就像逢到好雨的秧苗!一下子从

地里钻出来!绿油油一大片% $他们

到底有多少人!我无法估算%我只知

道!这一切!全缘于他们对上译译

制片的一往情深'念念不忘% 不唯

上海影迷如此!还有全国各地甚至

散居世界各地的华侨影迷%

所以!我相信!如果能在永嘉

路 101号建一座纪念馆!一定会使

上译粉丝不惜工本前来&朝圣$%

!"岁的少女
孙佳音

! ! ! !性感的长腿!好看的皮靴!轻薄

的衣服!还有大大的蝴蝶翅膀%上周

六跟 4"岁时候就认识的姑娘一道

去看莫文蔚的演唱会! 那年夏天唱

着阴阴郁郁哀伤情歌的小女人!十

几年过去!却在镭射的光影里蹦跳%

尤其!她肩头那一双蝴蝶的翅膀!实

在是太少女太梦幻了一点%

在那一刻!我只有一个感叹!青春

真好啊%回过神一想!莫文蔚出道那么

些年!好像已经四十有五%原来!&年近

半百$ 的徐娘也可以这样有自信的光

彩!这样像一个少女!站在红红绿绿的

灯光和漫天纸屑里!一点都不突兀%再

一次叫我重新感叹!青春真好啊%

就像莫文蔚这样% 她把自己的

这次巡演起名&看看世界$!因为去

年她停工三个月!跟她 4"岁时候的

恋人!一起去看了看世界%她的个人

微博里!那些奇绝的地貌!那些旖旎

的风光! 还有那些自信的明亮的笑

容!都叫人想为她鼓掌% 喔!还有那

个 4"岁的恋人!他们分开!后来又

再重逢!如今已经是夫妻%

讲到婚姻!上个周末又有人咋呼

着王菲谢霆锋大婚%虽然很快被证实

是又一次假新闻!但想起来每每聊起

王菲的这段情!好多人!无论男女都

会略带一些调侃的语调说!&厉害哟

三个孩子三个爹$% 我知道他们都嫌

恶王菲的&妇道$%天后自然很任性很

跳脱!但我还是记得很久以前!当有

记者委婉地问她!你想过给窦靖童找

一个爸爸吗, 结果王菲想也没想!很

直白地回答说!&我找的是我的伴!她

自己有爸爸啊$% 说的多敞亮!多好%

说起孩子!不得不聊聊这几日!

铺满朋友圈的中科院博士孕妇惨死

事件%据说!在放弃上一胎并索赔成

功的这五年里! 他们一家人孜孜以

求的!就只有怀孕%结果!这次!除了

先兆子痫! 这位博士孕妇还碰上了

可怕的动脉夹层111发病率十万分

之一%医闹与否或者赔偿多少!且留

给法律%但让我难过的是!一个受过

良好高等教育的知识女性! 在明知

身体无力负担怀孕的情况下! 那么

执拗地怀孕! 那么执拗地想要保住

这个男孩% 是的! 在她丈夫的自述

里!这是&未出生的儿$!而被他们放

弃的上一胎!只是&女婴$%

又想起来舞台中央那个 #2 岁

的少女%

莫让杂音侵蚀了反腐"获得感#

! ! ! !有些人认为! 反腐败和群众

利益无关% 持这种论点者认为!反

腐只是&高层政治$!对群众切身

利益没有增进% 这种说法割裂了

反腐败斗争和人民群众的有机联

系! 没有看到正风反腐背后的政

治逻辑和人心期待%

反腐败斗争成效如何!从社会

风气的变迁中就能窥见一斑% 而最

有说服力的感受! 来自那些经常与

政府部门打交道的企业和个人*原

来需要半年的审批! 不到一个月就

下来了2到窗口单位办事!工作人员

不再#冷冰冰$2#托关系'找路子$不

再成为烦恼33中国社会几年来

的变化! 让群众感到便利舒心的举

措!有哪一件和正风反腐无关,

改革事业始终是全体人民的

最大利益%这一最大利益不是一小

部分人的发财致富!更不是以不正

当的方式谋取不义之财!而是让所

有人都能获得人生出彩的机会%确

保今天的全面深化改革事业扫除

各种利益藩篱'破冰前行!离不开

一支风清气正'勇于担当的干部队

伍!必须依法正风反腐%唯有如此!

才能从根本上守护广大人民群众

的切身利益! 才能防止 19多年改

革成果付诸东流%这一正风反腐的

&大逻辑$!需要反复申说%

也要看到!部分群众认为&反

腐与群众利益无关$! 某种程度上

是问题的反映!是责任传导不到位

造成的% 有些地方!吃拿卡要没有

了!但变相的刁难出现了2一些领

导干部嘴上喊得响了!却迟迟不见

行动% 对此!应该做的不是降低正

风反腐的力度!而是恰恰相反%（白
龙 刊今日人民日报 本报有删节）


